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英国伦敦“米齐临”创始人兼董事长方刚：

“让英国食客领略中国地方美食”

一碗长沙米粉，浓缩了中国湖湘文化。来到英国近 20
年，我们长沙人始终忘不了家乡味，也希望有一天能让湖
南味道香飘英伦。2017年，我和湖南老乡下定决心，在伦敦
唐人街开了第一个米粉档口，承载湖南人的乡愁和梦想。
几年间，我们从当初的小柜台发展成如今的4家店，“米齐
临”米粉也成为让大家口口相传的好味道。回望这些年的
经营经历，一家中国地方风味的简餐店能长期吸引英国食
客与当地华侨华人，我认为有三点经验值得分享。

首先，地道的关键在于原汁原味。在英国，要想制作
出一碗鲜香的长沙米粉，三个环节必不可少。第一是粉。
英国的大米和水质与长沙不同，为了制作出地道的米粉
口感，我专程赶回长沙，与当地师傅用英国大米反复试
验，终于以两种不同英国米的配比，复刻出长沙米粉口
感。第二是汤。我们精选大骨，加入湖南豆豉和草果、草菇
等原料，再用8小时熬制成大骨浓汤。第三是浇头。我们按
照长沙米粉各类经典浇头的做法，炒制剁椒肉丝、酸豆角
肉泥等十几种浇头，大受华侨华人顾客欢迎，酸辣鸡丁粉
和清汤牛腩粉等组合十分受英国顾客偏爱。

其次，善于借力平台，让湖南美味吸引更多食客。2017
年至 2020 年期间，我参与过 3 场伦敦举办的中华美食节，
每一次我们的摊位前都排满了长队，越来越多外国食客
认识了长沙臭豆腐、糖油米粑粑、米酒酿小丸子等招牌
湖南小吃。这些小吃虽然是正宗的中国风味，但与不少
英国人的口味契合，受到外国顾客的热捧。美食节上，许
多在英湖南侨胞也从外地专程赶来“嗦粉”，品味这一碗思
乡情。今年，我们的店将进军伦敦的亚洲超市，在客流量大
的超市里开设店面，使更多顾客方便快捷地品尝美味。

第三，打造中央厨房模式，实现小吃标准化。随着
几家米粉店的生意越来越红火，2020年7月，我们投资了
一家小型食品加工厂，把中国的中央厨房模式带到英
国，标准化食材、配方，以便将来开设更多分店。去年
12月，我们还在工厂研发腊肉，做出了第一批就赶在过
年前送给老乡们品尝。大家都说，能在英国吃到地道湖
南口味的腊肉，太不容易了！

经过十几年的发展，英国的中餐业如今百花齐放。除
了最早进军英国市场的粤菜，湘菜、川菜、淮扬菜乃至新疆
菜都来到了英国。越来越多的外国食客爱上了湖南的米
粉、西安的馍、四川的水煮鱼和火锅，懂得除了改良中餐，
还有更多地道的中国地方美食可以快意品尝。

美食是一座桥梁，是传递中华文化的绝佳载体。未
来，还会有更多英国食客爱上中国风味，品味中华文化。

美国芝加哥 美中餐饮业联合会主席胡晓军：

“中餐厅是中美民间交流的桥梁”

1998 年，我在芝加哥唐人街创立了“老四川”餐厅。那
时，美中地区还没有一家正宗的川菜馆。我带着在成都当
大厨学到的一身本领，下定决心要让美味的川菜在美国发
扬光大。经过20多年的打拼，如今，“老四川”餐馆在全美已
经开了17家，连续7次上榜米其林“必比登推介”榜 ，多次
收获美国餐饮业大奖。

做好中餐厅，不只是一门生意，也是一门学问。从起步
时，我就抱着“授人以鱼不如授人以渔”的想法，不仅想把
川菜做好，而且要把川菜文化、中餐文化播撒在美国。为
此，我在餐厅刚创立时就开始系统培训员工，把每一道菜
的主料、辅料、调料、制作工艺都条理清晰记录下来，方便
教学。同时，我还上美国电视台，把经典川菜的制作方法毫
无保留地教给观众，为的就是让观众了解川菜，明白每一
颗辣椒背后的中国滋味。

一家餐馆的菜单就是这家餐馆的灵魂。长期以来，我
们的餐厅都备受美国食客和华侨华人群体的欢迎，其中外
国顾客的比例可达80%，这得益于我们在菜单上下的功夫。
我们的菜单分为四个部分：第一是传统中餐，例如麻婆豆
腐、水煮牛肉、回锅肉等，满足华侨华人的家乡记忆；第二
是流行小吃，例如麻辣香锅和青花椒系列，这些是近年来
消费实力增强的留学生群体最喜爱的菜品；第三是美式中
餐，我们保留了美式中餐的精华，虽然是同样的菜名，但我
们有自己独特的调味方式，红油、辣椒酱都由大厨调制，带
有浓郁的四川特色；第四是餐厅自创菜，融合了传统川菜
与新式中餐的特点，成为菜单中亮眼的创新色彩。现在，我
们的樟茶鸭、香辣仔鸡已经成为芝加哥中餐的标志性菜
品，柠檬脆皮虾、宫爆鸡等也成为口口相传的招牌菜，吸引
众多美国食客。

中餐馆的存在，为美国的社区增添了烟火气与人情
味。疫情期间，我们的餐馆受到极大冲击，原本想要暂停营
业，但是社区居民都希望我们继续为社区服务，同时也为
员工保留工作。我们顶住压力开张后，为警察、消防员、媒
体记者和医疗人员等疫情一线工作者免费提供午晚餐，至
今，捐赠了上万份、价值10多万美元的爱心餐。我们这些中
餐馆为抗击疫情做出的贡献，为华人群体赢得了点赞。

中餐馆的宗旨，就是弘扬中华饮食文化、繁荣美国
各地社区，增进中美民间交流和友谊。当前，中餐在美
国乃至全世界都深受欢迎，中餐业的前景十分广阔。下
一步，我计划继续打响目前的品牌，同时也帮助更多中
国餐饮品牌进驻美国，为中华饮食文化走向海外贡献我
们的一份力量。

意大利罗马 意大利罗马餐饮协会顾问何建锋：

“稳扎稳打，守好中餐本色”

在罗马，我有一个梦想，那就是让中餐成为品质与
品位的代名词。2016 年，我从做贸易转行到中餐业，重
拾自己在国内开餐馆、做大厨的老本行，准备在意大利
的餐饮业闯出属于中餐的一片天地。

曾经，意大利的中餐市场主要是改良后的中式快
餐品牌。在多年形成的刻板印象下，许多意大利人不认
可中餐可以做成高端餐饮。面对这样的情形，我决心要
用地道的中餐扭转意大利人的印象。从开始时的小餐
厅，到如今的“中华楼”，我的中餐事业一路上升，精
致、正宗的中国菜品逐渐赢得了意大利食客的喜爱和
尊重。

把正宗中餐做好做精，是稳扎稳打的第一步。帮助
我们在意大利打响名头的菜品，是一道“好喝到连汤都
不剩”的酸菜鱼。我自己上阵掌勺，从食材选用、料理
过程到装盘上桌，每一个环节都严格把控，确保最佳的
口感口味和出品形态。渐渐地，这道酸菜鱼成为中餐排
行榜里的热门菜品，吸引了意大利各地侨胞前来打卡，
不少外国食客也慕名前来品尝。此后，我们又相继推出

“三吃红烧鱼”“无骨口水鸡”等众多既符合华人口味又
满足外国人期待的菜品，以地道的口味和考究的摆盘，
为精致中餐赢得了声誉。

营造雅致的餐厅环境，也是中餐在海外塑造品牌形
象的重要手段。我始终重视用餐环境，优质的中餐菜
品，需要有高雅的餐厅与之相衬。我先盘下一家有悠久
历史的米其林餐厅，充分发挥这家餐厅原本典雅精致的
装修优势，同时也充分利用餐厅原本积累的优质客户基
础，把有品质的正宗中餐向意大利人推广。此后，生意
逐渐扩大，我们又搬到了面积三四百平方米、可容纳一
两百人的“中华楼”。这是一家拥有50多年历史的老牌中
餐厅，我把内部的装潢再次翻新，依然延续明黄敞亮的
传统中式风格，让食客步入餐厅，就能感受扑面而来的
中国气息。

中华饮食文化的传播，是与外国食客双向交流的过程。
为此，我们举办了四期“饺子节”，从揉面到饺子收口，餐厅的
面点师傅会详细介绍一枚中国饺子的诞生过程。激起许多
意大利食客的兴趣，第一次活动报名就达150人之多。

我把餐厅起名“中华楼”，就是希望能发扬传统中餐
的优势，让意大利了解正宗的中国味。曾经有许多中餐
业的朋友劝我改做更热门的中日餐混合自助餐厅，我都
婉拒了。中餐文化悠久的魅力，一定会在古老的罗马得
到认可，一定会在这座城市大放异彩。

法国巴黎 巴黎国际大酒店董事总经理陈建斌 ：

“文化融入菜品，是最好的中国故事”

2003 年，我接受法国酒店的邀请来到巴黎工作。此
前，我在浙江温州的多家大酒店担任过厨师长。如今我
经营的法国巴黎国际大酒店，是旅法华人经营的最大中
餐厅，也是巴黎华人婚庆、社团活动等的首选场所。丰
富的中餐业工作经验告诉我，中国博大精深的餐饮文化
就是最大的瑰宝，把文化融入菜品中，就是最好的中国
故事，在海外一定能赢得市场。

中餐馆要在国外打响口碑，做出好菜是第一要义。
在我的中餐厅，菜品融合了中国八大菜系的精髓，很多
去过中国的法国人评价，我们的菜品和在中国品尝到的
味道是一模一样的。特别是我们店精心烤制的北京片皮
鸭，获得海外侨胞和法国食客的一致赞誉。同时，由于
中外用餐习惯不同，许多好菜可以用法国人乐于接受的
形式呈现，更方便融入当地。例如，中国人吃鱼，讲求
一条完整的鱼装盘上桌。法国人吃鱼，则偏好去头、去
尾、剔骨，切成片状食用，而且也往往以煎、烤为主。
当时，我们的餐厅有一道招牌好菜——清蒸石斑鱼。为
了和当地的饮食习惯相结合，我把清蒸石斑鱼切片成菜
端上桌，这样既保留了菜品的口感，鱼片的清香肥美也
让许多法国顾客在入口的一瞬间领悟到中餐魅力。

讲好菜品里蕴含的中国故事，也是一名中餐厨师应
当承担的责任。我们的餐厅有传统名菜东坡肉，上桌时
除了介绍这是一道红烧肉，还介绍苏东坡的典故和菜品
的由来，常常会让法国人产生对中国的兴趣和向往。除
了传统佳肴，我还在巴黎创新研制其他新式中餐，注重
融入中国的传统意象与法国本地食材，“兰花干贝”就是
这样一道菜品。盘中央是煎制干贝肉和蒸制的兰花花
瓣，盘四周则用冬瓜片挖空，酿入干贝泥，再以黄瓜丝
和蟹黄做成中国的兰花模样，点缀其间。整道菜品清新
宜人，既是从兰花鱼蓉这道温州传统菜化来，也加入了
法国当地的干贝味道，即使不多用言语介绍，法国人也
能体会到其中的中国意境。

既要做好菜，也要推广中国美食。我们举办过“中国美
食走进联合国教科文组织总部”和“巴黎国际杯中国美食
节”等多场推广活动，吸引法国客人到场品尝。如今，许多
没有去过中国的法国人也热爱中餐、喜欢中餐厅。不少客
人告诉我，将来一定要去美丽的中国旅游。

美食没有国界，一位中餐厨师就是一面流动的五星
红旗。弘扬中华饮食文化，讲述中国好故事，这是我们
海外中餐厨师义不容辞的职责。我相信，海外中餐业的
道路一定会越走越宽广。
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让外国民众爱上中华饮食文化
——对话四位海外中餐从业者

本报记者 林子涵

海外华侨华人畅谈
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在海外，一道香气四溢的中国菜，
就是吸引外国民众了解中华文化的一扇
窗户。近年来，在海外中餐从业者的共
同努力下，中餐厅开遍世界，各菜系亮
相全球，越来越多外国人品尝地道的中
国美食，在舌尖上体会美妙的中国故
事。在此过程中，如何跨越中外饮食文化
差异、向海外民众介绍中国菜品以及其
中蕴含的中华文化？如何在竞争激烈的
餐饮市场持续保持中餐厅的吸引力？围
绕这些问题，四位海外中餐从业者和本
报记者分享经验、畅谈体会。

图①：陈建斌在俄罗斯举行的第二届世界中餐烹饪大
赛上担任评委 。
图②：胡晓军（中）在芝加哥“老四川”餐厅与美国友人合影。
图③：何建锋（中）在“味道浙江”罗马美食交流座谈会
上担任厨艺交流赛评委。
图④：方刚在英国“米齐临”长沙米粉店制作米粉。
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送出温暖

当前，南半球正值凛冬。新冠肺炎疫情让拉
丁美洲的经济社会发展雪上加霜。近来，旅居拉
美的华侨华人正通过各种形式，向当地民众献爱
心、送温暖。

7月19日，在阿根廷南部的查科省，阿根廷华
人义工团队带着旅阿侨界爱心人士捐赠出的食
品、旧衣物，分发给有需要的当地居民。队长何
雄明介绍，近期义工团队已经组织 16次大型公益
活动，除了多次向当地警察局和防疫机构捐助防
疫物资外，还为医院和贫民窟组织了捐助活动。

自疫情席卷全球以来，智利侨胞积极在当地
开展公益援助活动。智利中国工商文化联合总会
会长徐一评介绍，去年5月是智利最缺乏抗疫物资
的时候，他们与圣地亚哥市政府合作，向处于抗
疫一线的警察和老人捐赠了共计 10万只口罩。去
年9月，他们又向1万名老年人发送了爱心包，包
括纳米银口罩与免洗酒精。

“疫情开始在玻利维亚蔓延时，在玻侨团就在
中国驻玻利维亚总领馆的组织下，迅速筹集并赠
送了价值约 10万元人民币的抗疫物资。此后，侨

团不定期地为侨胞和当地民众提供帮助。”玻利维
亚华商总会执行会长陈文说，“旅玻侨胞都充满爱
心。大家都觉得，如果我们能为需要帮助的人们
出一点力，这是非常荣耀的一件事。”

收获感动

近日，一封由阿根廷受助民众寄来的感谢信，
让何雄明倍受感动。信中写道：“是你们，在寒冷的
冬天给我们送来了温暖，不仅有给予我们衣物，抗
疫物品等物质上的支持，更多的是精神上的鼓励，
是你们把中华民族的美德传递给我们。”

当被问及为什么要坚持在住在国开展公益活
动时，侨胞们不约而同地提到“感动”。

“在当地做了10年慈善公益，我深刻地体会到
公益是没有国界的，也不需要用语言表达。这是
彰显中华民族大爱无疆传统美德的务实举措。每
一场公益活动，我们都被真诚和感恩的掌声感
动。”徐一评说。

陈文认为，公益行动不仅获得了当地政府和
居民的感激，更让中国人在海外的形象进一步得
到提高。当地民众也在我们需要帮助的时候伸出
了援手。这种互帮互助的友谊，十分可贵。

注入信心

疫情之下，海外侨胞的善行义举不仅为当地
民众“雪中送炭”，更为住在国战胜疫情注入信心
和希望。未来，旅居拉美的侨胞将如何助力住在
国抗疫和经济复苏？

“阿根廷义工团队会继续聚焦抗疫。”何雄明
说，“我们会持续发布防疫公告，为当地民众提供
口罩及消毒用品等抗疫物资，请医疗专家为他们
提供线上问诊答疑，并为疑似或确诊侨胞安排检
查和就诊。”

“玻利维亚现在的经济处于非常困难的时期。
不管是当地民众的生活还是侨胞的生意，都受到
了疫情重创。”陈文更想将公益活动重点放在经济
复苏上，“希望以后在贸易交流、信息互通等方
面，给当地民众提供更多支持，合作互利，共同
发展。”

徐一评表示，侨团要增加服务侨胞的实际功
能，侨领自身要有奉献精神，在当地遵纪守法，
遵守习俗，根据不同的国情与形势，在当地社会
多做有利于中国和住在国共同利益、国际形象的
活动。

雪中送炭，拉美侨界温暖当地人
曾彦彰

雪中送炭，拉美侨界温暖当地人
曾彦彰
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日前，浙江省湖州市德清县乾元镇妇联组织开展“学戏曲，传
国粹”暑期春泥计划活动，孩子们在戏曲老师的指导下学习戏曲
基础知识和戏曲表演技巧，感受中国传统戏曲文化的魅力。

图为8月4日，在乾元镇新时代文明实践站，戏曲老师指导
学生做动作。

谢尚国摄 （人民视觉）

学戏曲 传国粹
侨 乡

新 貌
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